## Réaliser des recherches généalogiques avec les Archives des PO

## Une proposition de Fabrice Lachaud (Service éducatif des Pyrénées-Orientales)

Demander aux élèves en leur mettant le lien des archives, d'aller sur le site <a href="http://archives.cd66.fr/mdr/index.php/rechercheTheme/requeteConstructor/7/1/A/361852/">http://archives.cd66.fr/mdr/index.php/rechercheTheme/requeteConstructor/7/1/A/361852/</a>

- => onglet l'État civil.
- 1/ Les élèves doivent écrire un court texte fait avec les parents, une description de la source (écrit à la main, une écriture penchée et régulière, écrit à la plume, la qualité du papier > comparaison de l'Etat civil avant / maintenant à partir de leur propre état civil (manuscrit /numérique)
- 2/ Chercher un ancêtre de la famille dans cet état civil (favoriser l'échange parents /enfants et la continuité de la famille => valoriser l'importance de la mémoire familiale => l'appartenance à une famille).
- 3/ L'état civil aux archives des PO s'arrête en 1965 => " A vous, (toi et tes parents), de faire l'état-civil de tes arrière-grands-parents, grands-parents, parents et toi, de tes frères et sœurs. Tu pourras ainsi reconstituer l'arbre généalogique de ta famille jusqu'à aujourd'hui.

## Voici un déroulement plus détaillé d'une activité de recherche généalogique sur une famille d'un village roussillonnais (tutoriel en ligne):

« Aujourd'hui, nous allons enquêter sur une famille, comme un historien, un généalogiste, et nous allons vous montrer comment rechercher les ancêtres de sa famille afin de constituer une généalogie car l'appartenance à une famille – son identité – est essentielle. Nous allons faire cela sans avoir aucune connaissance au départ.

## Nous allons vous montrer:

- 1/ Comment rechercher les membres de la famille à partir des outils offerts par les Archives Départementales qui ont numérisé l'Etat civil.
- 2/ Découvrir comment était rédigé l'Etat civil au XIXe siècle : la forme, l'écriture, les informations. Nous allons faire un peu de paléographie pour transcrire les mots.
- 3/ Faire ces recherches en famille avec ses propres parents, son frère, sa sœur...

Et pourquoi ne pas faire un peu d'arts plastiques en travaillant sur une simple feuille de papier et en la transformant en vieux manuscrit ? (En la colorant avec du café par exemple)

- Dans un premier temps, vous mettez l'adresse des Archives Départementales des Pyrénées Orientales :

http://archives.cd66.fr/mdr/index.php/rechercheTheme/requeteConstructor/7/1/A/361852/

- Vous allez être redirigés sur le sommaire avec recherches thématiques.
- Vous cliquez sur Etat Civil de 1516 à 1902
- Vous choisissez la commune que vous souhaitez. Nous avons choisi Alénya dans notre exemple.
- Il faut cliquer sur les registres d'Etat Civil. Nous choisissons la première moitié du XIXe siècle, la date entre 1843 et 1900. Un seul registre numérisé date de 1843 à 1892.

- Nous cliquons sur le registre. La famille que nous choisissons est la famille CAYROL. Nous n'avons aucune connaissance, aucun renseignement sur cette famille.
- En bas, à droite, figurent les 486 pages de ce registre qui contient pour chaque année une table des matières où sont présentés les naissances, les mariages et les décès de l'année.
- Par exemple, page 66 nous avons découvert une table des matières où figure la naissance de CAYROL Marie Joséphine Angélique le 21 octobre 1849 recensée au numéro 20.

En allant au numéro 20, page 64, en haut à gauche et en zoomant sur la loupe +, on a l'acte de naissance avec son père CAYROL Dominique âgé de 33 ans, brassier (c'est-à-dire journalier) et son épouse Olive Françoise, âgée de 30 ans.

- Sont ainsi mentionnés le nom de l'enfant, la date, l'heure de naissance, les noms, âges et professions du père et de la mère, leur lieu d'habitation et les témoins.

Nous sommes ainsi partis à l'aventure, nous avons suivi le parcours de cette famille : rechercher les naissances, les mariages et les décès.

Nous avons alors découvert la naissance de Jacques Vincent André CAYROL le 06 octobre 1848 avec comme parents CAYROL Pierre âgé de 28 ans et SURJUS Marie, âgée de 31 ans

Puis à la fin du registre le 08 octobre 1891, nous avons vu mentionné le décès de CAYROL Pierre âgé de 72 ans, veuf de Marie SURJUS et nous savons que son père s'appelait CAYROL Pierre et sa mère Olivères Angélique ce qui nous permet de réaliser une courte généalogie sur une feuille de papier."